

qu'il était situé sur cette partie du côteau qui s'étend de la porte de la Canoterie à la côte d'Abraham. Les habitants appartenaient à la grande famille Algonquine qui, sous divers noms, occupait une partie considérable de l'Amérique du Nord. Après avoir visité Hochelaga, Quartier, suivant Champlain, « fut contraint d'hiverner en la rivière Sainte-Croix, en un endroit où, maintenant, les Jésuites ont leur demeure sur le bord d'une autre petite rivière qui se décharge dans celle de Sainte Croix, appelée la Rivière de Jacques Quartier, comme ses relations en font Foy. » Cette rivière de Jacques Quartier est la même que la rivière Laïret, qui tombe dans la rivière Saint-Charles vis-à-vis de la Pointe-aux-Lièvres. Le 6 mai 1536, Jacques Quartier appareilla du Havre de Sainte-Croix pour retourner en France; ses hommes avaient souffert considérablement pendant l'hiver, d'une maladie qui paraît avoir été le scorbut.

François 1<sup>er</sup>, désirant former des établissements dans le Canada, nomma, en 1540, François de la Recque, Sieur de Roberval, son lieutenant et gouverneur de la Nouvelle-France. Quartier, en qualité de capitaine-général et maître-Pilote de l'expédition, partit de Saint-Malo avec cinq vaisseaux, le 31 mai de l'année suivante, et arriva au Port de Sainte-Croix vers la fin du mois d'août. Cette fois, il fixa son habitation, non sur la rivière Saint-Charles, mais vers l'entrée de la rivière du Cap-Rouge, dans un lieu qu'il nomma Charlesbourg-Royal. Après le départ de Quartier, Roberval aborda au même lieu, accompagné de deux cents personnes, soldats, marins, et gens du commun, avec tout ce qui était nécessaire pour commencer une colonie. Les malheurs, qui fondirent sur le nouvel établissement de France-Roi, forcèrent à l'abandonner au bout de dix-sept mois. Roberval retourna en France avec les tristes débris de sa colonie, dans l'année 1543; et les tribus Algonquines demeurèrent dans la paisible possession de Stadaconé et du royaume de Canada. 5/